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驚聞台灣作家李敖去世的消息，我的老
友——作家趙和琪異常悲痛。他那雙不輕易
流淚的眼睛剎時流下傷心的淚水，那慣常的
高門大嗓此時也哽咽着說不出話來。他在微
信裡寫道：

驚聞敖哥走了，我的心冷透了，熱淚凝固
了！敖哥，曾經教我活下來，他卻先我而
去，把我拋在冰天雪地裡！敖哥呀！你是否
知道，你帶走了一個充滿活力的時代！敖
哥，願你英魂不滅，在天國裡繼續為你身後
的同胞們吶喊！發聲！

有人好奇地問：「李敖跟您非親非故，生
前也跟您沒有深交，您幹嗎如此傷心？」老
趙深情地說：「李敖是我的大恩人啊！是他
治好了我的病！」這更讓人一頭霧水：「李
敖不是醫生，也沒到過您家，怎麼會治好您
的病？」老趙見人們疑惑不解，慢慢平靜了
一下，便道出了事情的原委……
老趙今年75歲，是一位頗具實力的高產作

家。他生於泰山下，長於寫泰山，現已出版
《泰山石》、《愛火》、《泰山情話》、
《泰山恩仇錄》等十多部泰山系列的長篇小
說。上世紀八九十年代，他還「下過海」，
搞過電影、電視等文化產業，因成績突出聲
名鵲起而大紅大紫過，也曾因敢於直言得罪
了領導遭到打擊迫害……工作的勞累，事業
的沉浮，環境的險惡，給他帶來無盡的煩
惱，使他的身心受到很大傷害。所以2002年
一退休，他的身體也跟着垮了下來。他在一
篇文章中這樣寫道：「開初，是抑鬱症、失
眠、做噩夢，接着就是厭食，恐懼，四肢無
力，肌肉萎縮。只維持了半年，我這身高
190公分的『趙大個子』，瘦得不足百斤，
簡直是似人非人、似鬼非鬼的妖魔級別
了。」（《〈活在神話裡〉自序》）
在疾病的折磨下，這位平時很少求人的堅

強漢子，也不得不到醫院問病求醫。給他看
病的專家經過會診，得出了可怕的結論：他
患的是一種怪病，免疫系統出了大問題，當
今還沒有有效的藥物可治此病。這種病還會
進一步發展，出現吞嚥功能消失，進而就走
到生命的終點……這就明確地告訴他，他這
病難以治癒，他將不久於人世！儘管如此，

醫生還是給他開了處方——注射大劑量激
素，以觀後效。問及得病原因，醫生直言不
諱地說：「你這種人生就性格古怪，後天又
特立獨行，屢受挫折，焉能不得病？」

醫生的話，等於給老趙判了死刑，但他依
舊不肯向命運低頭。他說：「雖然面對死
神，開始我有點恐懼。但想開了，也就那麼
回事，因此我依然特立獨行，我行我素。」
從此，他一不進醫院，二不吃激素，「閉上
雙眼，不看天，不看地，不從親友，不見熟
人，整天『龜息』在家」，對生命已不抱什
麼希望。（引文出自（《〈活在神話裡〉自
序》）
面對如此情況，他的老伴聶毓珍比誰都着

急。她四處尋醫問藥，遍求偏方良方，最後
竟找到了一位「大救星」——台灣大文豪李
敖。她從李敖的書中，找到了對症下藥的
「傳世良方」——「特立獨行的知識分子，
在中國很難存在，存在也很難長大，長大也
很難茁壯，茁壯也很難持久，持久也很難善
終。那麼，這些人怎麼辦呢？唯一的辦法就
是隱居。」「隱居」，就是離開煩囂的城
市，到一個僻靜的環境中生活，這有何難？
於是她便跟老趙商量。老趙一聽，也大喜過
望，稱讚道：李敖的「藥方」好啊！不用花
錢，不用打針，就能治大病！這樣的「好
藥」，我吃定了！
夫妻倆立說立行，立即收拾了點簡單的行

裝，乘車南行300多公里，來到沂蒙山深處
的神牛谷，投奔義女桂花夫婦，在一個叫牛
寨的小村，租了一處廢棄的農家院住下，過
着最普通、最簡單又最平靜的生活……對於
神牛谷這個地方，老趙曾非常滿意地寫道：

我住進神牛谷後，才知道，這裡才稱得上
「神山福地」——神仙住的地方。這地方，
山山有洞，洞洞有仙……這裡還是牛郎織女
相愛的地方。此外，還有蓮花盆兒、觀音
山、張良墓、諸葛鎮、王羲之的洗硯池、涮
筆泉和老君洞、呂祖洞、芭蕉洞等各種名號
的洞……
就是在這仙境般的深山谷地中，他喝着山

泉水，吸着新鮮空氣，吃着自己種的瓜果蔬
菜，幹着自己喜歡幹的事——白天上山採藥

或下河釣魚，晚上品茗聊天或讀書寫作，一
年四季，各得其樂：春賞山花爛漫，夏天沐
浴河川，秋天收穫瓜果，冬天圍爐夜談……
而且，整天跟淳樸的山民和睦相處，沒有文
人相輕，脫離了是非糾纏，生活得非常安
逸、舒心、快樂！用他自己的話說，他是
「活在神話裡」，過着神仙過的日子。
就這樣，一年過去了，兩年過去了，五

年、十年過去了……老趙不但沒有「到達生
命的終點」，而且愈活愈年輕，愈活愈健
康——原來的病症消失得無影無蹤，平時也
很少生病。正如他在《鳥語花香才是情》中
寫的那樣：

退休後，我是拖着「半條命」來沂蒙山，
在神牛谷裡等待升天歸位。不曾想，一腳跌
進了一個神話世界，特異氣場——不但沒死，反
而病體好轉，半條命又有了延續的可能。這
一點，連我自己都感到是意料之外的神話。
不但如此，還神話連連，奇蹟不斷……

在身體康復、諸事順心的高興之餘，老趙
也不忘李敖的救命之恩，他曾給李敖寫了一
封信，向他報喜並表示感謝，連同自己的
《生命的誤解》一書，託一位回台灣的台商
帶給李敖。李敖收到信後，立即給他覆信，
約他「盼來台北相見！」然而由於種種原因，他
一直未能去台灣面見李敖，李敖給他的覆信
也在搬家時丟失，這成了他終生的遺憾！
如今，老趙跟老伴已經結束了「隱居」，

健健康康地回到濟南，開始了新的生活。當
他重新見到那位曾預言他「不久於人世」的
專家時，那人大驚失色，簡直不敢不相信自
己的眼睛！他怎麼也想不到，站在他面前的
這位健康老作家，竟是多年前被他「判處死
刑」的重症病人！當他
回過神來，試探着詢問
老趙，是哪位高明的大
夫為他治好病時，老趙
自豪又帶點挖苦地回
答：「他啊，並不是醫
學專家，卻比你們高明
的醫學專家更高明！
他，就是中外聞名的大
作家李敖！」
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中國空天飛機超越美國
科學發明有兩
種，一種是原創性

的。另一種是在別人的原創性的發
明上面，加以改造，加上了新的技
術、新的發明，從而降低成本，使
新發明直接服務於人民群眾。
中國的高鐵、核電站，就是這種
類型。手機支付系統、共享單車，
也就是這種類型。法國、日本的高
鐵，成本非常昂貴，所以無法大規
模地在世界各地推行。
中國解決了降低成本的問題，立
即在中國大規模地建造高鐵，世界
上三分之二的高鐵，在中國境內運
行，票價僅為法國和日本的三分之
一。核電站是美國發明的，但是現
在美國不敢再建造核電站，擔心發
生核洩漏，所以美國的核電站技術
裹足不前，而且成本昂貴。中國解
決了核電站的安全問題，而降低了
建造成本，使得發展中國家也可以
負擔建造費用，巴基斯坦和伊朗購
買中國的核電站，就是最好的例
子。
最近中國準備發射空天飛機，中
國的技術和發射成本都超越了美
國，而且做到軍民兩用。美國製造
了一種名為X-37B的空天飛機，能
夠隱形，可以在太空上飛行七百多
天，然後降下地面的機場。這種飛
機可以對人造衛星和對方的核基地
進行突然襲擊，摧毀對方的電腦指
揮的、無線電控制的作戰系統。這
當然對中國的國防安全造成了巨大
的威脅。
正因為如此，中國也必須要製造
出X-37B那樣的空天飛機，作為反
制。但中國的發明要有一條：要比
美國的更高級，飛行的速度要比
X-37B更快，讓美國的反導彈武器
無法進行攔截，但價錢一定要更加
便宜。人們都知道，美國發明了獵
鷹九號火箭，可以重複使用，把人

造衛星或者空天飛機發射到太空
中，節省成本。但是，獵鷹九號火
箭的價格也非常昂貴，每發射一
次，需要一億美元。中國決定2020
年發射「神龍」空天飛機，第一，
不再使用火箭，把一億美元省回
來。第二，中國的「神龍」有隱形
的技術，採用比美國更加先進的
「超燃沖壓發動機」在3.5倍至7倍
音速和15至30公里高空飛行。
中國首創的新型空天飛機主要有

一些特點：起飛方式類似於美國的
航天飛機，也就是空天飛機由一級
火箭背負升空，但升空兩者分離後
空天飛機繼續上升執行任務，而一
級火箭則不是完全拋棄也不是和獵
鷹九號那樣垂直降落，而是調整角
度後像大型飛機那樣滑翔降落到加
長跑道上，僅需一天時間就能再次
背負第二架空天飛機再次升空，而
美國的獵鷹九號火箭，要經過一個
月的時間，才能第二次升空。
中國的「神龍」空天飛機，能夠
軍民兩用，軍事用途可以作為攻擊
性飛機，打瞎了美國的衛星和電腦
指揮系統。在民用的情況下，則可
以把太空艙運送上太空，並且裝載
乘客進行太空旅行，發展旅遊事
業。中國的「神龍」空天飛機，其
成本僅僅為美國空天飛機和火箭的
十分之一。
換句話說，中國用了十分之一的
成本，就把美國幾千億美元的戰略
新武器，全部報廢了。正因為如
此，美國上世紀八十年代對待昔日
蘇聯的太空軍備競賽，進行消耗對
手的財力物力的戰略，已經完全失
靈了。美國不斷說，中國的技術是
抄襲美國的。
大錯特錯，中國的技術是參考了
美國的科學技術之後，有所發明，
有所創新，有所超越，後發先至，
成為了剋星武器。

「京八件」是點
心，北京人叫點

心，是滿語「點點心」的意思，不
能當飯吃，不可以多吃，點到即
可。京八件又叫「大八件」，是八
種形狀、口味不同的京味糕點，為
清宮廷御膳房始創，流傳至民間，
以棗泥、青梅、葡萄乾、玫瑰、豆
沙、白糖、核桃、椒鹽等八種原料
為餡，用油、水和麵做皮，以皮包
餡，烘烤而成。
小時候吃過「京八件」，印象很
深。記得家人帶我去一個宅院探
訪，女主人穿着滾花絲質旗袍，與
旗袍相近花色的繡花鞋，說一口內
城官話，也叫內務府語言。基調是
北京話，斯文有味道，很好聽，沒
有老北京那種俗腔，現在已經絕
版，再聽不到了，我只有偶爾從大
演員盧燕口裡聽到，有如天音。
女主人叫傭人倒茶、拿點心，口
裡說着：「到我這兒來，吃京八
件。」我想，又是玫瑰餅、薩其
馬。她說：「今兒的點心不是普通
點心，嚐嚐。」一盤銀白色，銀元
大小，比銀元要厚些的點心，一層
層摞得像個寶塔，放在一隻道光年
間的粉彩盤中，她取了四塊放在小
盤裡給我，外婆說，小心別掉了，
要緊的是那盤子！
一塊芝麻、一塊玫瑰、一塊山

楂、一塊棗泥，很好吃。我太小，
吃不了八件，那些「銀元」裡，應
該還有豆沙、栗子、五仁、核桃。
女主人說，這點心叫奶餑餑，在一
家賣奶酪的店子訂做的，剛送來，
三天內必須吃完。
轉眼幾十年過去，離開京城到香
港，整日黃蓮蓉、白蓮蓉，已經忘
了「京八件」。年前，開會住在北
京鐵道大廈，會間在酒店大堂閒
逛，竟然看到商店裡有賣「京八
件」。紅紅的包裝畫着年畫，很鄉
土，倒也有特色。馬上問：是大八
件嗎？回答：是，北京特產！馬上
買下來，小心地捧回房間，又三千
里地手拎着飛回香港。
是日晚飯後，小心地、獻寶似地

拿出「京八件」，家人見了也欣
喜，好久沒見過了。打開盒，出現
八個小方塊，寫着杏仁、綠茶、紫
薯……京八件一定是改良了，出了
新味道。拆去一層層包裝紙，現出
一塊塊方方正正的點心，不是「銀
元」形狀，一口咬下去，口感硬得
像酥糖，但沒有酥香味，也沒有
餡，過甜的糖酥裡，隱約見到些紅
綠色碎喳喳，不是花生、核桃、杏
仁，弄不清楚是什麼？不知道什麼
時候「京八件」改良成這個模樣
兒，包裝上明明寫着北京特產「京
八件」啊！

在阿里山的「祝
山」看過日出之後，

我們便走路下山到停車的位置取車。
其實遊客可以坐登山的小火車回車
站，但我的台灣朋友說：「因為下山
沒有這麼累，不如大家就邊下山邊看
着風景也不錯。」雖然自己有點猶
豫，因為乘搭火車也要二十多分鐘，
這條路這麼遠，怎樣用腳走路回去，
但原來下山的路途當中，有一條捷
徑，所以大概走路一個多小時便到達
原本的火車站。
其實走路下山這個選擇也不錯，

我發現沿途風景真的十分美麗，而
且因為是三月初的日子，有些櫻花
已經盛開，雖然不是很多，只是間
中有一兩棵樹開花，但這也是我第
一次看到櫻花。從山上一路走下
來，還看見很多應該有數百至千年
的大樹遺蹟為什麼是遺蹟？因為我
的台灣朋友說：「在很久以前，台
灣日治時期，日本人就是發現阿里
山上有很多檜木生長，因為這些檜
木的味道可以防止蚊蟲侵蝕，所以
用來興建房子及一些廟宇是非常好
的選擇，結果他們便大量砍伐，把
整個阿里山的檜木一掃而空運到日
本，就像日本的靖國神社也是用阿
里山的檜木所興建出來。」
所以自己在山上看着風景，身旁的
樹木也不是一些百年老樹，就是因為
這個台灣朋友所說的原因，被大量日
本人砍伐之後才種植生長，樹的年齡

也不會太大，而且有些千年老樹的遺
蹟還在，只看見樹根上一部分體積很
大的殘骸，從這些遺蹟便可以想像得
到，以前這些樹被大量砍伐的情況非
常嚴重，現在生長出來的，人們應該
好好保存。至於登山小火車的鐵路，
其實也是當年日本人為了砍伐樹木而
興建出來，到今天便成為了遊客上山
看日出的交通工具。
走路到火車站的路途當中，除了可
以看見這些歷史遺蹟及櫻花之外，也
可以看看遠處的山峰，不難發現有好
多山峰其中一部分已經沒有樹木生
長，只看見咖啡色的部分，因為在台
灣一九九九年九月二十一日的大地
震，台灣中部便是重災區，阿里山也
是一個影響嚴重的地方，很多大石從
山上滾下或出現泥石流，所以也是其
中一種大自然的痕跡。
其實這一次到阿里山觀光，自己也
有一點擔心，畢竟出發前的一個月，
台灣發生了多次的地震，我弟弟也跟
我說：「其實你不應該在這段時間去
台灣旅遊。」但機票已買了，而且我
覺得，難得有這個機會，就沒有計算
這麼多，希望不會有任何事情發生，
結果當然可以安全回到香港。這一次
能夠有機會去到一個我自己從來沒有
想像到達的地方旅遊，這個經驗很難
得，也可以令自己眼界大開，甚至乎
更加可以在這裡跟讀者們分享，希望
大家如果有機會去這個地方旅遊，看
看你有沒有我這次旅程的同樣感受。

神秘的森林

前些時候看新聞
報道，日本推出了加

長版的廁紙，同樣是一卷，比起以
前的長度增加了三倍，讓日本民眾
趨之若鶩，因為價格幾乎和舊版的
一樣，但使用時間卻是從前的三倍。
日本為什麼會想到把廁紙加長的
創意？是為了賺取更多的利益嗎？
看來不是，因為加長後的廁紙並沒
有漲價多少。報道指出，這是為了
因應日本社會近年面對少子化、高
齡化、晚婚化和不婚化而產生的創
意思考。
一個人租間小小的房子來居住，
是日本社會愈來愈普遍的現象，試
想想香港的劏房，空間狹小，哪來
的地方存放東西？同樣體積的廁
紙，使用時間變長了，囤積的需求
大大減少，需要補貨的時間變得更
長，獨居的老人是否變得更方便？
想想台灣月前發生的搶購廁紙的
現象，既無兒女又獨居的長者，怎
麼搶得過兒女眾多、年輕力壯的人
士？但有了加長版廁紙之後，買一
卷等於買兩三卷，對獨居長者來

說，豈不是大好消息？而且想想現
代的香港超市，裡面讓人走動的空
間多麼狹窄，如果擺出來的廁紙可
以大大減少，就算不為購物者着想
增加走道的空間，起碼也能騰出空
間放置更多物品吧？而且還能減少
超市對這種日用品的補貨次數，消
費者與販賣者都能獲益，豈非一舉
兩得？
香港政府正在積極推動創新科

技，鼓勵年輕人朝創新項目去發
展，相信很多年輕人都很想參與其
中，但相信多數人想到的創新，是
吸引年輕人的產品，很少會想到香
港社會老齡化的問題，更少去想到
創造一些令長者的生活過得舒適的
物品，因為相對而言，長者的消費
力是較弱的一環。
而且現代的香港年輕人，更少去
思考的是人文精神，一味追求科技
和利益，怎會想高齡的問題？加上
香港人口中的人道，大多都是因應
意識形態的對抗而發，又怎會思考
高齡者的人道？政府在推動創新之
餘，也應在這方面多加考量啊！

由廁紙加長談起

我在香港演藝學院開放日
中，看到燈光展覽，憶起了當

年教我燈光照明一科的布雷法教授。
在美國求學的第一個學期終，我完成了考
試，燈光照明一科再次獲得甲等成績。雖然我
這科的成績優異，但舞台科技從來不是我的強
項或興趣，我沒有再進修燈光設計。反而，我
修了布教授的另一科——戲劇歷史高級課。
坦白說，我也忘了為何我會修了這科，亦忘

記了如何修讀這科。只記得整個學期要閱讀那
本跟黃頁電話簿一樣大、一樣重的戲劇歷史
書，每次上課都要拿着那本沉甸甸的課本。對
於一名對西方戲劇認識有限的外國學生來說，
要將西方戲劇史在一個學期內詳細地啃完，並
不是一件容易的事情。不過，很多香港學生都
有同樣的優點，就是慣於背書，並且懂得考試
的技巧。所以，我同樣在這科拿了甲級成績。
我的畢業論文的指導老師也是布教授。他和

另一位副指導老師只需我作很少的修改便讓我
通過。我再考一個令我非常擔心的「全面試」

後，終於拿了學位。三年過去了，我畢業後返
回香港。數年後，布教授應King Sir之邀，來港
為他導演的一齣舞台劇任燈光設計。我們在香
港見面了。在那頓晚飯中，我們談了不少往
事。我告訴他當時曾經有同學在課室中對我不
友善，因為我的成績總是最好。那人不相信一
名英文並非母語的外國人竟然可以在戲劇系中
名列前茅，獲頒獎學金，認為是老師們偏袒
我。這些同學只看到我亮麗的成績表，但他們
可否知道當他們在盡情享樂時，我卻逼着自己
躲在圖書館內與歷史書拚命？布教授立即表示
他從無偏愛我，只是我的成績就是最好。我又
向布教授提起一位我們都記得的女同學，說她
已順利畢業，布教授表示驚訝。老師通常都會
記得兩類學生：成績最好和最差的。那名女同
學顯然是後者。
布教授完成製作後便返回美國。跟着的很多

年，我們沒有再聯絡。我也忘了我們是如何在
二千年前後再度通訊，好像是他寫信給我。原
來他已退休，與女兒和孫兒一家移居北卡羅萊

納州，弄孫為樂，日子過得很愜意。他還附上
一幀照片，照片中的他跟以前一樣，都是滿臉
慈愛，就像一名胖胖的祖父。
大約十年前，我忽然收到一個我不認識其名

字的電郵，主題卻是寫着「布雷法」的全名。
我立即有一種不祥的預感，怯懦地打開電郵。
我的預感沒有錯，電郵來自布教授的女兒。她
告訴我父親在二零零七年七月突然在家猝然而
逝。雖然她不認識我，但她在父親的電郵名單
中看到我的名字，知道我與其父親仍有保持聯
絡，所以通知我一聲。我看到電郵內容後，悵
然良久。跟着，我寫了一封電郵給一位美國同
學，說布教授已與世長辭。他同樣感到難過，
並告訴我布教授是他最喜愛的老師，因為他教
得最好。我回覆布小姐時，除了表達慰問之
外，還告訴她同學對其父親的評語。到她回覆
我時，表示非常高興聽到學生如此讚賞其父，
她以此為榮。
十年過去了，沒料到「演藝」的一排掛燈，
引起我對故人不由自主的追憶。

舞台燈光憶故人之二

李敖治好他的病
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朝鮮勞動黨委員長、國務委員會委員長金正恩偕第
一夫人李雪主日前拜訪中國，國家主席習近平和夫人

彭麗媛迎迓，大眾關心習金會談內容與此行意義之外；軟性、無傷
大雅第一夫人們的形象衣飾最為人樂道，甚至比拚。
李雪主官方出訪似係第一次，大家對她有更大期望，這次在北
京的衣裝表現，簡約低調感覺舒服。作為第一夫人，至重要便是
選衣從簡又不能沉悶，過分誇張反而令人覺得不單止本人，而是
一整個國家民族被人家誤會虛浮不實。衣裝恰到好處很難拿捏，
誇張不宜，普通不合；朝鮮國情下，李雪主第一擊已予人驚喜；
駱駝色短外套配同色連衣裙，剪裁合度，儀態出眾，將她仍屬年
輕的容貌襯托得大方自然。可惜不恰當於未能與同場出席諸君融
為一體，有點突出了。習近平一貫深色西裝配以紅色領帶，平實
穩重；金正恩深色中山裝也是一種廣泛被認可的官服；彭麗媛白
底類黑色水墨圖案，與身邊兩國領導人衣服色調剛好協調。
中國第一夫人的白底黑色似水墨圖案長褸配裙子，除前襟飾以
低調中式鈕扣，剪裁合度的修腰寬闊裙與春天正好吻合，予人感
覺輕盈。關鍵與先生配合，也與來賓沒有格格不入。官方三個活
動，主角們換了三次服裝。李雪主同樣以米色系列作重點，一套
比較復古小高領款式套裝，神來之筆在於荷葉波浪袖口與中腰以
下的衫襬、修腰上身。如果放開高領，採用無裝飾圓領或一字
領，讓設計重點完全放到袖口與衫沿將會更是高分之作。
彭麗媛出席釣魚台國賓館

午宴以看來似淺紫灰色絲絨
圖案旗袍，襯以米白披肩，
感情上讓人懷緬已故孫中山
夫人宋慶齡過去經常穿着的
旗袍與長披肩。彭明顯喜歡
略短、卻略寬的旗袍剪裁，
筆者感覺如若選擇略長，民
初復古A形旗袍會更適合。
披肩的選擇千變萬化，例如
繡以通花抽紗的薄紗款式更
能凸顯親和衣裝魅力。

鄧達智
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第一夫人們 發式發式
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余宜發

■作家趙和琪
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■習近平夫人彭麗媛與金正恩夫人李
雪主衣着打扮高貴大方。 作者提供


